
На строевом плацу республи-
канского призывного пункта 
20 молодых ребят чеканили 
шаг, демонстрируя солдат-
скую выправку. С этого дня  
по воинскому уставу они счи-
таются новобранцами, а со-
всем скоро им предстоит от-
давать воинское приветствие 
уже на плацу военной части.

Это ноябрьское утро выдалось 
солнечным, словно сама приро-
да старалась добавить теплых 
красок торжеству. Новобранцы, 
уже в военной форме, с волнени-
ем ожидали той самой кульми-
национной минуты, когда воен-
ный комиссар даст команду и из 
динамиков зазвучит «Прощание 
славянки»…

Поддержать молодых солдат 
пришли представители власти, 
общественных организаций и 
духовенства, а также родные и 
близкие. С напутственными сло-
вами от имени Главы Карачае-
во-Черкесии Рашида Темрезова 
к новобранцам обратился заме-
ститель руководителя Админи-
страции Главы и Правительства 
КЧР Марат Хубиев.

— Служба в рядах 
Вооруженных сил — 
это не только долг и 
обязанность, это по-
ступок, достойный 
уважения. Желаю 
вам, чтобы служба 
была легкой, интересной, чтобы 
солдатские будни вы вспомина-
ли всегда с радостью, и рядом 
были надежные боевые товари-
щи, — пожелал Марат Хубиев.

— С этой минуты ваша жизнь 
разделилась на две части — до 
службы в армии и жизнь армей-
скую. Но главное, что появится 
со временем, — это чувство са-
моуважения. Многие из вас с не-

терпением ждут отправки в ар-
мию и уверены, что она позво-
лит вам получить важный для 
жизни опыт. Кому-то служба 
покажется непростым делом, 
которое требует терпения, но я 
верю, что вы пройдете все этапы 
воинской службы достойно. 

Удачи вам, выдерж-
ки, принципиально-
сти, в любых ситуа-
циях оставайтесь 
смелыми, настоя-
щими мужчинами. В 
добрый путь, ново-
бранцы! — обратил-

ся к ребятам военный комиссар 
республики Сергей Белоборо-
дов.

На торжестве говорили, что 
армия — это испытание для 
юноши, ведь за год ему предсто-
ит из мальчика превратиться в 
настоящего мужчину. И без под-
держки семьи этот год будет ка-
заться долгим и трудным. Сле-
дует как можно чаще говорить 

своему близкому человеку до-
брые слова, чтобы он понимал, 
что дома его ждут и любят.

Кстати, где будут служить ре-
бята, уже известно — в войсках 
Национальной гвардии России. 
За год наши юные земляки полу-
чат новые навыки и настоящее 
мужское воспитание. Так счита-
ет и Умар Джандаров из села Уч-
кекен. Он с детства мечтал по-
святить себя военному делу, за-
щищать тех, кто в этом нуждает-
ся, служить Отечеству. Поэтому 
после окончания девяти классов 
Умар решил выучиться на спаса-
теля. И теперь — следующий 
этап — армия.

— Я испытываю чувство гордо-
сти, находясь здесь, — говорит 
новобранец Джандаров. — 
Мальчишками мы часто слыша-
ли рассказы ветеранов 
военных действий, ко-
торые приходили к 
нам, в класс, на темати-
ческие классные часы. 
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Через тернии к театру
Молодая актриса Мариям Халкечева  
рассказала о своем пути на сцену с.3

Наши люди в Париже
На международном кинофестивале 
показали картины Магомеда Хабичева с. 3

Как штурмовали «Высоту»
Ребята из КЧР съездили в Уфу для участия 
в чемпионате Движения первых с. 3

Журналисты против террора
Сотрудников региональных СМИ наградили 
за профилактику экстремизма и терроризма с. 2

Локомотивы развития территорий
Делегация Карачаево-Черкесии во главе с Рашидом Темрезовым  
приняла участие в работе Всероссийского форума «Транспортная неделя»

Три дня в Москве, в Гостином 
дворе, проходил главный 
транспортный форум страны 
2024 года, который был приу-
рочен к 215-летию единого 
транспортного ведомства, ко-
торое сегодня представлено 
Министерством транспорта 
РФ под руководством Романа 
Старовойта. 

Ключевыми мероприятиями 
«Транспортной недели» стали 
XVIII Международный форум и 
выставка «Транспорт России», 
пленарная сессия с участием 
премьер-министра РФ Михаила 
Мишустина.

Участие в «Транспортной не-
деле» приняла и делегация Ка-
рачаево-Черкесии во главе с гла-
вой региона Рашидом Темрезо-
вым. В состав нашей делегации 
вошли председатель Правитель-
ства КЧР Мурат Аргунов, ми-
нистр транспорта и дорожного 
хозяйства КЧР Ренат Семенов и 
директор филиала Упрдор «Кав-
каз» по КЧР Артур Коркмазов.

О проекте строительства 
аэропорта в КЧР

«Транспортная неделя» — тра-
диционная площадка, на кото-
рой представляются экспозиции 
не только структурных подраз-
делений Минтранса России, но и 
регионов, которые презентуют 
свои достижения в сфере транс-
порта и дорожного хозяйства. 
Здесь обсуждается всё, что со-
ставляет экономику транспорта. 
Особый акцент — на развитии 
международных транспортных 
коридоров и формировании 
устойчивых цепочек поставок.

«Большой интерес со стороны 
посетителей выставки вызвал 
проект строительства междуна-
родного аэропорта в Карачаево-
Черкесии. Новый аэропорт по-
зволит существенно сократить 
время в пути до наших туристи-

ческих точек притяжения. По 
условиям соглашения, которое 
мы подписали на Кавказском 
инвестиционном форуме, за 
счет инвестиций УК «Аэропор-
ты Регионов» будут построены 
терминал, взлетно-посадочная 
полоса с рулежными дорожка-
ми, перроном, светосигнальное 
оборудование и прочие объекты 
аэродромной инфраструктуры. 
Мы берем на себя обязательства 
по строительству внешних ком-
муникаций для аэропорта. Срок 
завершения строительства за-
планирован на 2028 год.

Развитие нашей страны нераз-
рывно связано с развитием 
транспортной и дорожной сети, 
которая не только соединяет 
между собой регионы и страны, 
но и является основой динамич-
ного развития России. Об этом 
говорит наш Президент Влади-
мир Путин, подчеркивая значи-
мость развития транспортного 
комплекса как одной из страте-
гических целей государства.

Деловая программа «Транс-
портной недели» наглядно де-
монстрирует, как модернизиру-
ется транспортная инфраструк-

тура, как новые современные 
объекты становятся локомоти-
вами развития территорий и на-
шей страны в целом», — отметил 
в своем официальном ТГ-канале 
Рашид Темрезов. 

Достигнут ряд 
договоренностей

В ходе «Транспортной неде-
ли» Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов принял уча-
стие в совещании под председа-
тельством руководителя Феде-
рального дорожного агентства 

Романа Новикова по вопросам 
развития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры Карачае-
во-Черкесии. На совещании 
также присутствовали предсе-
датель Правительства КЧР Му-
рат Аргунов и министр транс-
порта и дорожного хозяйства 
КЧР Ренат Семенов.

На повестку было вынесено 
обсуждение промежуточных 
итогов реализации националь-
ного проекта «Безопасные каче-
ственные дороги», а также раз-
вития опорной сети автомо-
бильных дорог в регионе. Кроме 

того, детально обсудили реали-
зацию сложных и капиталоем-
ких объектов в республике.

Рашид Темрезов подчеркнул, 
что сегодня республика имеет 
очень благоприятный инвести-
ционный климат благодаря ту-
ристической привлекательно-
сти, именно поэтому развитие 
транспортной сети и придорож-
ного сервиса — это стимул  
для экономичес- 
кого развития и за-
лог безопасности для 
жителей и гостей ре-
гиона.

Под председательством вице-
премьера Правительства КЧР 
Евгения Полякова состоялось 
совещание по выполнению 
целевых показателей трудоу-
стройства выпускников  
и планы по участию коллед-
жей в федеральном проекте 
«Профессионалитет». 

В совещании приняли участие 
представители профильных 
министерств и руководители 
профессиональных образова-
тельных организаций респу-
блики.

В ходе заседания обсуждались 
ключевые аспекты взаимодей-
ствия между образовательны-

ми учреждениями и работода-
телями, а также пути повыше-
ния качества подготовки специ-
алистов в соответствии с 
потребностями рынка труда. 
Участники встречи поделились 
опытом и предложили идеи по 
улучшению образовательных 
программ и внедрению совре-
менных технологий в процесс 
обучения.

Министерством экономическо-
го развития Карачаево-Черкесии 
были озвучены перспективы раз-
вития субъекта на ближайшие 
годы. Профессиональным обра-
зовательным организациям ре-
комендовано определить от-
расль для дальнейшего участия в 
федеральном проекте «Профес-
сионалитет».
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Участвуем в федеральном 
проекте «Профессионалитет»

Осень — это время, когда све-
жий урожай традиционно при-
носит изобилие и удешевле-
ние продуктов. Но в нынеш-
нем году этот сценарий дал 
сбой. Вместо падения цен жи-
тели Карачаево-Черкесии,  
как и всей страны, с изумлени-
ем отмечают ощутимый рост 
стоимости картофеля, молоч-
ных продуктов и фруктов.

Такой неожиданный поворот 
обнажил тревожные тенденции: 
системные сбои в агропромыш-
ленной цепочке, усугубленные 
инфляцией и логистическими 
проблемами, лишают рынок 
естественных преимуществ сезо-
на. Резкий скачок цен, пришед-
ший на смену ожиданиям до-
ступности, стал не просто эконо-
мической неожиданностью, но и 
поводом задуматься о реальных 
причинах происходящего.

Рост цен вопреки урожаю

Каждый день мы узнаем, что 
какой-то продукт из нашей по-
требительской корзины подоро-
жал: то сливочное масло, то ку-
риное яйцо, сегодня вот пошли 
вверх цены на один из главных 
продуктов на столе —  картофель. 
Средняя цена в Карачаево-Чер-
кесии достигла 60 рублей за ки-
лограмм, что на 65,4 % выше, чем 
в аналогичном периоде прошло-
го года. Это при том, что, по дан-
ным Управления Федеральной 
службы государственной стати-
стики по СКФО, в Карачаево-
Черкесии по состоянию на ок-
тябрь в хозяйствах всех катего-
рий собрано 89,5 тысячи тонн 
картофеля с площади 6,4 тысячи 
гектаров, что на 3,4 % больше, 
чем в 2023 году. Средняя уро-
жайность с 1 гектара убранной 
площади составляет 13,9 тысячи 

тонн, что на 5,6 % выше уровня 
прошлого года.

— Вроде бы год был урожай-
ный, но расходы на выращива-
ние и транспортировку все уби-
вают. Удобрения и топливо силь-
но подорожали, а продать карто-
фель за меньшую цену просто 
невыгодно, — сетуют картофеле-
воды республики. 

Причины роста, по словам 
аграриев республики, кроются в 
увеличении затрат на производ-
ство, включая рост цен на топли-
во, электроэнергию и удобрения.

Пейте, дети, молоко…

По данным Росстата, молочные 
продукты за осень подорожали 
по стране на 25,4 %. Что касается 
нашего региона, то пакет молока, 
а это 900 мл, сегодня стоит от  
80 руб, а пачка сливочного мас-
ла — порядка 200 руб. Сметана 
подорожала на 15,3 %. Упаковка 
сметаны (200 г) в среднем — 68,4 
руб. С начала года стоимость сы-
ра выросла на 16,5 %. 200-грам-

мовый кусок сыра сейчас можно 
купить в среднем за 261,9 руб.

Подорожание «молочки» свя-
зано в первую очередь с повыше-
нием стоимости кормов, ветпре-
паратов и электроэнергии, а так-
же с дефицитом сырья.

— Клиенты все чаще жалуются. 
Масло и раньше было дорогим, а 
сейчас его стали брать в два раза 
реже. Даже молоко подорожало, 
хотя люди не понимают почему. 
Но это ведь не мы цены устанав-
ливаем, все зависит от поставщи-
ков, — делится индивидуальный 
предприниматель из аула Псыж 
Диана Трамова.

В свою очередь, жалуются и по-
купатели.

— Мы привыкли, что молоко и 
масло дорожают зимой, но в 
этом году цены кусаются уже 
осенью. Раньше за 1000 рублей 
можно было взять почти все для 
выпечки, сейчас в эту 
сумму не уложишь-
ся, — сетует жительни-
ца Черкесска Алина 
Каблахова.

Парадоксы уходящей осени
Продукты первой необходимости в России значительно подорожали 

В республике открылась  
четвертая модельная библиотека

В Учкекене после модернизации открылась детская район-
ная библиотека — теперь она модельная, четвертая с таким 
статусом в Карачаево-Черкесии. Обновляли библиотеку по 
федеральному проекту «Культурная среда» нацпроекта 
«Культура». Здесь не просто провели ремонт по модельному 
стандарту, но и оснастили пространство по последнему слову 
техники. Компьютерное и интерактивное мультимедийное 
оборудование, обновлённый библиотечный фонд, в том числе 
мультимедийными изданиями, — в библиотеке теперь есть все 
для проведения полезного досуга и реализации самых инте-
ресных образовательных проектов. А до 2030 года модельные 
библиотеки появятся во всех муниципальных районах респу-
блики.

Молодец, Даша!
В Нижнем Новгороде в рамках 

Всероссийского слета «СПОд-
вижники» завершился финал 
пятого сезона конкурса «Боль-
шая перемена» для студентов 
образовательных организаций 
среднего профессионального 
образования. Студентка Меж-
дународного колледжа «Поли-
глот»» из Карачаево-Черкесии 
Дарья Брянцева стала на нем 
лауреатом 2 степени.

Подлежат особой охране
Новое издание Красной книги Карачаево-Черкесии выйдет 

в свет до конца этого года. В его основу легли результаты экс-
педиционных исследований, проведенных сотрудниками Мо-
сковского государственного университета, Тебердинского на-
ционального парка и Карачаево-Черкесского государственно-
го университета. Книга будет содержать сведения о 353 объ-
ектах животного и растительного мира региона, подлежащих 
особой охране. Работа над ней заняла четыре года. Тираж но-
вого издания — 500 экземпляров. Напомним, первое офици-
альное издание Красной книги КЧР вышло в 2013 году.

Собрали 11 тонн макулатуры
С 23 сентября по 15 ноября проходила крупнейшая в стране 

акция по сбору вторсырья в поддержку нацпроекта «Эколо-
гия» — «БумБатл». Активное участие в ней приняла и Карача-
ево-Черкесия. В нашем регионе было собрано 11 тонн макула-
туры, которая была передана на переработку партнёрам ак-
ции. Участниками «БумБатла» стали более 15 тысяч человек. 
В заключительный день акцию поддержали сотрудники Мин-
природы КЧР и подведомственных учреждений, сдав партнё-
рам акции на переработку более 2,5 тонны макулатуры.

На пульсе

Большой интерес у посетителей выставки вызвал проект строительства международного аэропорта в Карачаево-Черкесии

В добрый путь, новобранцы!
В Черкесске состоялись торжественные проводы наших земляков  
в ряды Российской армии

Актуально

»
с. 2

Кадры

В этом году в Карачаево-Чер-
кесии показатель результа-
тивности по страхованию  
в области растениеводства, 
установленный Минсельхо-
зом России, перевыполнен  
на 62 % (при плане 3,5 тыс. 
гектаров застраховано  
5,7 тыс. гектаров посевов).

Государственная поддержка по 
агрострахованию в области рас-
тениеводства составила 6 мил-
лионов рублей, это позволило 
просубсидировать 13 договоров 
страхования.

Получателями субсидий стали 
12 сельскохозяйственных пред-
приятий региона, которые за-
страховали свыше 5700 гекта-
ров посевов, в том числе: озимой 
пшеницы — 650 гектаров; куку-
рузы — 4437,6 гектара; подсол-
нечника — 197 гектаров; много-
летних насаждений — 452,95 
гектара.

До конца года Минсельхозом 
КЧР планируется оказать под-
держку по агрострахованию в об-
ласти растениеводства в размере 
2,8 миллиона рублей. Кроме того, 
на страхование сельскохозяй-
ственных животных предусмо-
трено более 500 тысяч рублей.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Получили господдержку  
по агрострахованию

Акцент

Лицом к проблеме
Тема дня

Новобранцы на строевом плацу

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

»
с. 2

Цена картофеля в гипермаркете «Магнит Семейный»  
в Черкесске даже после 16 % скидки впечатляет

»
с. 2
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28 ноября в городе Черкесске, в Большом зале Дома Правительства, состо-
ится очередное, четвертое, пленарное заседание (сессия) Народного Со-
брания (Парламента) КЧР седьмого созыва, на котором будут рассмотрены:
—  проект закона Карачаево-Черкеской Республики № 18-VII 

«О республиканском бюджете Карачаево-Черкесской Республики  
на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов» (первое чтение);

—  проект закона Карачаево-Черкесской Республики № 21-VII 
«О внесении изменений в Закон Карачаево-Черкесской Республики  
«О защите населения и территорий от чрезвычайных ситуаций природно-
го и техногенного характера» и другие вопросы.

Начало в 11:00 часов.

Извещение
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Основные причины 
роста цен на молочные 
продукты тоже очевид-
ны — рост стоимости 
оборудования, исполь-

зование импортных компонен-
тов и повышение затрат на им-
порт молочной продукции.

Абхазия нам не поможет

Между тем фрукты и овощи де-
монстрируют разные ценовые 
тренды. Так, яблоки подешевели 
до 92 рублей за килограмм благо-
даря хорошему урожаю, а вот 
мандарины подорожали почти 
вдвое. В прошлом году кило-
грамм турецких мандаринов сто-
ил 85 рублей, сейчас — 160. Ос-
новная причина очевидна — про-
блемы с поставками из-за геопо-
литической обстановки и 
увеличения логистических рас-
ходов. А вообще, стоит отметить, 
что у нас в регионе предпочитают 
абхазские фрукты, но и там с по-
ставками беда.

— Мандарины идут плохо, лю-
ди выбирают более дешевые 
фрукты. Но нам самим прихо-
дится дорого покупать у оптови-
ков, и мы не можем снижать це-
ны. Говорят, что ближе к Новому 
году ситуация улучшится, но в 
это слабо верится, — отмечают 
продавцы. 

Не до жиру, быть бы живу

Цены на рыбу и рыбные про-
дукты в России к концу 2024 года 
резко возросли. Особенно силь-
но подорожала красная икра, 
ставшая почти недоступной для 
большинства россиян. Причина-
ми стали низкий улов лососевых 
и дефицит морепродуктов, усугу-
бленный логистическими труд-
ностями и инфляцией. Оптовые 
цены на красную икру нового се-
зона выросли до 9–10 тысяч ру-
блей за кг, что почти в два раза 
больше, чем два года назад. Это 
особенно заметно перед Новым 
годом, когда традиционно увели-
чивается спрос.

Мясные продукты также стали 
серьезным вызовом для потреби-
телей. Говядина и баранина по-
дорожали на 15–20 % за послед-
ний год из-за роста цен на корма и 
снижения поголовья скота. Сред-
няя стоимость кг говядины при-
ближается к 800 рублям, барани-
ны — к 1000 рублей. Даже кури-
ное мясо, традиционно считав-
шееся более доступным, подня- 
лось в цене до 400–450 рублей за 
кг. Между тем эксперты преду-
преждают, что дальнейшее удо-
рожание продуктов животновод-
ства может усилить социальное 
напряжение, оставляя вопрос: 
«Чем россияне смогут заменить 
мясо и рыбу в своем рационе?».

Вместо машины —  
на телегу?

Скачок цен на бензин (литр уже 
стоит более 60 рублей) стал од-
ним из ключевых факторов роста 
цен на продукты питания в 2024 
году. Логистические издержки 
выросли повсеместно: доставка 
товаров от сельхозпроизводите-
лей до перерабатывающих заво-
дов, а затем до розничных мага-
зинов стала значительно дороже. 
Каждый дополнительный рубль 
за литр топлива автоматически 
увеличивает стоимость перевоз-
имых грузов, что неизбежно от-
ражается на конечной цене това-
ров на полках магазинов. Таким 
образом, дорогой бензин стал 
мощным драйвером удорожания 
базовых товаров, что усиливает 
нагрузку на потребителей и дела-
ет продукты все менее доступны-
ми для широких слоев населения.

Чтобы семейный бюджет 
не трещал по швам

В условиях резкого роста цен на 
продукты жители Карачаево-
Черкесии, как и всей страны, 
ищут способы экономии. Одной 
из ключевых стратегий стало пе-
реключение на сезонные и мест-
ные товары, которые, несмотря 
на общий рост цен, остаются бо-
лее доступными из-за меньших 
логистических затрат. Люди так-
же начали активнее закупать 
продукты оптом на рынках или у 
фермеров, чтобы сэкономить на 
розничных наценках. Немалую 
популярность приобрели до-
машние заготовки на зиму, что 
позволяет сохранить урожай и 
снизить расходы на овощи и 
фрукты в холодное время года. 
Кроме того, жители пересматри-
вают свой рацион, отдавая пред-
почтение более дешевым про-
дуктам. Использование дисконт-
ных карт и отслеживание акций в 
супермаркетах стало повседнев-
ной практикой, что позволяет 
хоть немного снизить давление 
на семейный бюджет.
АРМИДА КИШМАХОВА

Когда слово становится ору-
жием, журналистика стано-
вится мощным инструментом 
в борьбе с экстремизмом. 
Этот тезис прозвучал на тор-
жественной церемонии в гос-
филармонии КЧР, где были 
награждены победители ре-
спубликанского творческого 
конкурса журналистских ма-
териалов. 

Конкурс собрал представите-
лей средств массовой информа-
ции республики, которые своим 
трудом помогают обществу 

осознать глубину угрозы и най-
ти пути её преодоления.  

В своем выступлении министр 
КЧР по делам национальностей, 
массовым коммуникациям и пе-
чати  Мурат Есенеев отметил, 
что в эпоху, когда информаци-
онное пространство стало аре-
ной идеологической борьбы, 
журналистика приобретает осо-
бое значение как инструмент 
противодействия радикализму. 

— Ваши статьи, репортажи, ин-
тервью — это не просто слова на 
бумаге, это отражение реально-
сти, которую вы помогаете по-
нять обществу. Это особенно 
важно сегодня, когда наша стра-
на столкнулась с беспрецедент-
ным информационным давле-

нием. Вы — наш информацион-
ный щит, — сказал он, подчер-
кнув не только символическое, 
но и стратегическое значение 
работы журналистов.

По его словам, журналистика 
сегодня выходит за 
пределы своей тра-
диционной роли ин-
форматора. Она ста-
новится воспитате-
лем, проводником и 
защитником соци-
альных ценностей. 
Ну а материалы, подобные тем, 
что были представлены на кон-
курсе, помогают обществу не 
только осознавать угрозы, но и 
находить пути к укреплению ми-
ра и единства.

Среди награждаемых в этот 
день была и наша коллега Лари-
са Николаева. 

— Моя статья «Как остановить 
человека на краю бездны», ко-
торая принесла мне победу в 

конкурсе, о том, что 
в последние годы 
увеличивается чис-
ло осужденных за 
экстремистскую де-
ятельность. И перед 
сотрудниками ис-
правительных уч-

реждений остро стоит не только 
вопрос ресоциализации лиц, 
осужденных за экстремизм и 
терроризм, но и проблема про-
тиводействия распространению 
религиозного экстремизма сре-

ди осужденных за общеуголов-
ные преступления, не связанные 
с экстремизмом и террориз-
мом, — сказала Николаева, по-
лучая награду.

Конкурс стал не просто празд-
ником профмастерства, но и на-
поминанием о важности слов, 
которые могут как разрушать, так 
и строить. Работы участников 
продемонстрировали, что журна-
листика — это мощный инстру-
мент в противодействии экстре-
мизму. Выступающие в этот день 
подчеркивали, что именно СМИ 
играют ключевую роль в разо-
блачении дезинформации, фор-
мировании критического мыш-
ления и предотвращении радика-
лизации общества. 

Мероприятие завершилось 
концертом заслуженных арти-
стов Карачаево-Черкесии, кото-
рый стал символом культурного 
единства и напоминанием о том, 
что сила слова и искусство спо-
собны преодолеть любые пре-
грады.
АРМИДА КИШМАХОВА 

Информационный щит общества
В Карачаево-Черкесии наградили журналистов региональных СМИ  
за лучшие материалы по профилактике терроризма и экстремизма

В ходе встречи сторо-
ны обсудили наиболее 
важные инфраструк-
турные проекты, кото-
рые реализуются в на-
стоящее время в респу-

блике. Так, речь зашла о капи-
тальном ремонте участка трассы 
Р-217 «Кавказ» (км 51 – км 63) 
на подъезде к Черкесску и моста 
через р. Домбай-Ульген на 118-
м км автомобильной дороги 
А-155 Черкесск – Домбай – гра-
ница с Республикой Абхазия.

Не менее важными являются и 
работы по устройству защитных 
слоев. И в период 2024–2028 го-
дов на территории региона пла-
нируется завершить работы на 
двух федеральных объектах 
протяженностью 33 км.

Рашид Темрезов поблагодарил 
Романа Старовойта за совмест-
ную системную работу по повы-
шению качества дорог и обеспе-
чению безопасности дорожного 
движения в республике. Он под-

черкнул, что с каждым годом 
этот вопрос становится более 
актуальным с учетом развития 
туризма и роста объемов про-
мышленного производства.

По итогам встречи был достиг-
нут ряд конкретных договорён-
ностей, направленных на даль-
нейшее развитие дорожно-
транспортной инфраструктуры 
Карачаево-Черкесии.

Определен вектор 
развития отрасли

Открывая пленарное заседа-
ние во второй день форума, 
председатель Правительства 
России Михаил Мишустин под-
черкнул, что дорожно-транс-
портный комплекс оказывает 
огромное влияние на работу со-
тен отраслей производственной 
и непроизводственной сферы. 
Благодаря труду работников от-
расли обеспечиваются рост эко-
номики, безопасность государ-

ства, деловая активность, реали-
зуются крупные проекты.

Михаил Владимирович обо-
значил ключевые направления 
развития отрасли в соответ-
ствии с задачами, поставленны-
ми Президентом страны: улуч-
шение транспортной инфра-
структуры внутри страны и в 
международном сообщении; 
улучшение сервиса пассажир-
ских перевозок; бесшовная ло-
гистика; цифровизация; безо-
пасность на транспорте.

О том, что делается в этом на-
правлении, и о планах на бли-
жайшие годы в ходе панельной 
дискуссии рассказали вице-пре-
мьер РФ Марат Хуснуллин и ми-
нистр транспорта России Роман 
Старовойт.

В своем официальном ТГ-
канале Рашид Темрезов подчер-
кнул, что данный форум — клю-
чевое событие года в сфере 
транспорта, определяющее век-
тор развития всей отрасли.

«Цель форума и выставки до-
стижений в сфере транспорта 
«Транспорт России» — пред-
метное обсуждение актуальных 
транспортных вопросов между 
представителями государствен-
ной власти и бизнес-сообще-
ства. Сегодня дорожно-транс-
портная инфраструктура Кара-
чаево-Черкесии — неотъемле-
мая часть единой транс- 
портно-логистической системы 
страны. Поэтому очень важно 
двигаться синхронно с общими 
темпами развития отрасли в 
стране. Наши проекты, включая 
планы по строительству аэро-
порта, капитальному ремонту 
дорог федерального и регио-
нального значения, — часть об-
щей работы по развитию до-
рожно-транспортной инфра-
структуры региона и страны в 
целом», — отметил Рашид Тем-
резов.
По информации пресс-службы  
Главы и Правительства КЧР

Я был впечатлен та-
кими встречами, воен-
ными мундирами на-
ших героев, обвешан-
ными орденами и меда-

лями. Они рассказывали о 
солдатской дружбе, о суровых 
армейских путях, которые они 
преодолевали вместе со своими 
боевыми товарищами, о подви-
гах и успешно выполненных бое-
вых задачах. Все это вызвало во 
мне огромный интерес к военно-
му делу, и я стал стремиться к сво-
ей мечте. Уверен, что все обяза-
тельно получится, если есть же-
лание и цель, — бодро отрапорто-
вал молодой солдат Джандаров.

Напутствуя настоящих муж-
чин, не боящихся трудностей ар-
мейской службы, людей старше-
го поколения новобранцы услы-
шали. Настал черед творческих 
вокальных коллективов, кото-
рые подготовили концертную 
программу. Будущих защитни-
ков Отечества они провожали 
патриотическими песнями.

После крепких объятий с род-
ными и наставлений молодое 
пополнение торжественным 
маршем направилось к автобу-
су, который доставит их к ме-
стам прохождения срочной 
службы.
СВЕТЛАНА КИЛБА

В добрый путь, новобранцы!

Локомотивы развития территорий

Себя показать,  
на других посмотреть

В Казахстане состоялась 
26-я Центрально-Азиатская 
международная выставка 
«Пищевая промышлен-
ность». В этом году экспо-
нентами FoodExpo Qazaqstan 
выступили свыше 300 по-
ставщиков и производителей 
из 30 стран мира, предлагаю-
щих продукты питания и на-
питки, оборудование и тех-
нологии, ингредиенты и 
специи, а также упаковку и 
этикетку. На этой значимой 
площадке для продвижения 
продукции в сфере пищевой 
индустрии свою продукцию 
при поддержке Центра «Мой 
бизнес» и Торгово-промыш-
ленной палаты КЧР предста-
вили 4 компании из Карачае-
во-Черкесии: АО «Аква-
лайн» (производитель высо-
кокачественной питьевой 
воды), ООО «СД Халяль» 
(компания, специализирую-
щаяся на производстве мяс-
ных и колбасных изделий), 
ООО «ТиБиЭс Дистри-
бьюшн» (поставщик разноо-
бразных кондитерских изде-

лий) и ООО «Агропродукт» 
(производитель уникальных 
горных чаев). Участники вы-
ставки собрали контакты и 
анкеты потенциальных кли-
ентов для дальнейшего со-
трудничества.

Вместе создаем 
будущее 

По поручению Главы Кара-
чаево-Черкесии Рашида 
Темрезова Министерство по 
делам молодежи КЧР и АНО 
«Моя карьера» провели 20–
22 ноября семинар-совеща-
ние сотрудников отрасли го-
сударственной молодежной 
политики республики. Он 
собрал на базе Центра моло-
дёжного инновационного 
творчества представителей 
всех муниципалитетов Кара-
чаево-Черкесии, которые 
обменивались лучшими 
практиками, анализировали 
вызовы и разрабатывали 
скоординированные реше-
ния. И все это для того, что-
бы выработать  комплекс-
ный подход к реализации 
молодежной политики в ре-
гионе.

Победители республиканского творческого конкурса журналистских материалов по профилактике терроризма и экстремизма с Муратом Есенеевым 

Признание

Конкурс ежегодно организу-
ется Министерством Карача-
ево-Черкесской Республики 
по делам национальностей, 
массовым коммуникациям  
и печати. Призовой фонд 
конкурса в этом году соста-
вил 325 тыс. рублей.

С П Р А В К А

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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Филиал «Россети Северный 
Кавказ» — «Карачаево-
Черкесскэнерго» ведёт адресную 
работу с потребителями, 
допустившими образование 
задолженности и внесенными 
в реестр на ограничение 
электроснабжения. 

Благодаря этому в январе – октя-
бре текущего года 95 %  кандида-
тов на отключение в КЧР погасили 
долги и избежали штрафных санк-
ций. В общей сложности от них в 
энергокомпанию поступили поряд-
ка 65,9 млн рублей.

На долю Прикубанского район-
ного энергосбыта из этой суммы 
приходятся более 7,4 млн рублей. 
2586 потребителей электроэнер-
гии внесли их в кассу или на счет 
филиала «Карачаево-Черкесскэ-
нерго» после того, как энергетики 
провели с ними разъяснительные 
беседы и вручили уведомления о 
возможности остаться без элек-
троснабжения за долги.

«В большинстве случаев нам 
удается находить общий язык с 
абонентами, и после получения 
уведомлений они погашают долги 
в течение нескольких дней. За 10 
месяцев 2024 года нам пришлось 

обесточить только 43 потребите-
ля. Адресная работа с должниками 
дает неплохой результат», — рас-
сказал заместитель начальника 
Прикубанского энергосбытового 
отделения Рамазан Семенов.

Мастер 4 участка районного 
энергосбыта Осман Эркенов выез-
жает к неплательщикам ежеднев-
но. В зоне его обслуживания  — 
потребители, проживающие в 
поселках Кавказском, Красивом, 
Майском, Ударном, Октябрьском, 
Солнечном, хуторах Родниковском 
и Новом. В общей сложности около  

2 900 физических и 95 юриди-
ческих лиц. В случае просрочки 
платежей нужно своевременно 
оповестить потребителей о нали-
чии долга, разъяснить последствия 
недобросовестного отношения 
к исполнению платежных обя-
зательств, вручить под подпись 
уведомления о риске остаться без 
электроснабжения за долги. Если 
абонент ранее был обесточен и до 
сих пор не погасил задолженность, 
то мастер должен проверить, нет 
ли самовольного подключения 
объекта к электропитанию.

В ходе выезда жильцам много-
квартирных домов по улице Ба-
лахонова были вручены 32 уве-
домления с требованием погасить 
задолженность, чтобы избежать 
отключения электроснабжения за 
долги. В беседах с потребителями 
представители энергоснабжающей 
организации напомнили им, что за 
просрочку платежей предусмотре-
ны начисление пени, ограничение 
подачи электроэнергии, а в случае 
непогашения задолженности до-
бровольно энергетики передают 
исковые заявления в суд. Эти меры 
предполагают для абонентов до-
полнительные расходы, которых 
можно избежать, строго соблюдая 
платежную дисциплину. 

Анатолий Соваков — добросо-
вестный потребитель электро-
энергии, проживающий в много-
квартирном доме № 15 по улице 
Балахонова поселка Кавказского. 
Он вышел из квартиры, услышав 
на лестничной площадке беседу 
представителей филиала «Карача-
ево-Черкесскэнерго» с жильцами, 
и вступил в разговор: «Мне проще 
вовремя внести очередной платеж, 
чем нервничать из-за того, что ко-
пится долг и из-за этого можно 
остаться без света. Тем более что 
рано или поздно заплатить все рав-
но придется, только расходы из-за 
штрафных санкций могут оказаться 
значительнее», — подчеркнул он.
Луиза Байалиева

В Карачаево-Черкесии 95 % неплательщиков 
погасили долги до отключения электроэнергии

Замначальника Прикубанского энергосбытового отделения Рамазан Семенов  
и мастер 4 участка районного энергосбыта Осман Эркенов
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с 1 октября в России ставка 
утильсбора поднялась  
на 70–85 % и до 2030 года бу-
дет ежегодно подниматься  
на 10– 20 %. Повышение ути-
лизационного сбора, в свою 
очередь, увеличит стоимость 
автомобилей в России,  
как новых, так и подержан-
ных. В долгосрочной перспек-
тиве рынок может сосредото-
читься на производстве более 
экологичных моделей, так как 
они облагаются меньшим ути-
лизационным сбором.

К С Т А Т И ,

Парадоксы 
уходящей осени

Как продвигать традиционные ценности

На Ставрополье началась уни-
кальная образовательная про-
грамма для государственных 
служащих Северо-Кавказско-
го федерального округа. Она 
направлена на продвижение 
традиционных российских ду-
ховно-нравственных и куль-
турно-исторических ценно-
стей, а также на противодей-
ствие деструктивным идеоло-
гиям. 

Впервые программа проводит-
ся на базе Северо-Кавказского 
института — филиала РАНХиГС 
в Пятигорске, что подчеркивает 
её значимость для региона.

Как рассказал директор инсти-
тута, член Общественной палаты 
РФ Азамат Тлисов, новая про-
грамма обучения, запущенная 11 
ноября, стала важным этапом в 
укреплении духовной и культур-
ной основы общества. Она назы-
вается «Реализация государ-
ственной информационной по-
литики, направленной на усиле-
ние в обществе традиционных 
российских духовно-нравствен-
ных, культурно-исторических 
ценностей и неприятия деструк-
тивной идеологии».

В рамках обучения рассматри-
ваются вопросы информацион-
ной, культурной, национальной 

и молодежной политики, а также 
аспекты общественной безопас-
ности. 

Первый поток участников на-
считывал порядка 100 слушате-
лей из семи регионов Северного 
Кавказа. Обучение продлилось 
до 15 ноября, после чего его ито-
ги были подведены и проанали-
зированы для дальнейшего со-
вершенствования методик и под-
ходов.

— Программа организована в 
рамках исполнения поручения 
Правительства РФ. Её главная 
цель — формирование устойчи-
вого общества, способного 
справляться с современными вы-
зовами, такими как распростра-

нение деструктивных идеологий, 
которые особенно опасны для 
молодежи, — добавил Тлисов.

По словам организаторов, осо-
бое внимание уделяется обуче-
нию практическим методам и 
инструментам взаимодействия с 
населением, что важно для 
успешного продвижения тради-
ционных ценностей.

Азамат Тлисов уверен, что та-
кой подход поможет не только в 
профессиональном развитии го-
сударственных служащих, но и в 
повышении доверия граждан к 
власти. 

— Мы уверены, что программа 
даст сотрудникам органов власти 
необходимые знания и навыки 
для реализации государственной 
политики, направленной на 
укрепление наших традицион-
ных ценностей. Это также спо-
собствует формированию пози-
тивного имиджа государствен-
ных структур, — отметил он.

Уже с первых дней участники 
программы выразили свою заин-

тересованность и готовность 
применять полученные знания в 
своей повседневной работе. 

— В нашей работе важно не 
только понимать стратегию го-
сударственной политики, но и 
уметь донести её до населения. 
Эта программа помогает осоз-
нать важность традиционных 
ценностей и адаптировать их к 
современной реальности, — по-
делился один из слушателей из 
Карачаево-Черкесии.

Нельзя не отметить значение 
проекта для региона и страны в 
целом, поскольку Северный Кав-
каз — регион с уникальной куль-
турой, традициями и многонаци-
ональной структурой. В таких 
условиях вопросы укрепления 
духовных основ общества стано-
вятся особенно важными. Но, а 
программа обучения помогает 
сформировать платформу для 
взаимодействия между региона-
ми округа, обмена опытом и вы-
работки эффективных решений.
АРМИДА КИШМАХОВА

Госслужащие СКФО на занятиях по новой программе обучения

Предполагается, что обучение госслужащих в СКИ РАНХиГС станет 
примером того, как можно совместить образовательные инициа-
тивы с реальными задачами государственной политики, что в по-
следующем не только укрепит профессионализм служащих,  
но и будет способствовать развитию гармоничного, устойчивого 
общества, основанного на уважении к своим корням и традициям.

Д О Б А В И М

Тема дня

»
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На международном театраль-
ном фестивале «Русская сце-
на» игра молодой актрисы 
вызвала интерес у солидного 
жюри. Мы решили погово-
рить с восходящей звездой 
нашего театра. 

— Обратил на вас внимание 
еще в «Женитьбе Бальзами-
нова». Чувствуется, у вас хо-
рошая школа. Как вы попали  
в театр? 

— Честно скажу, к сожалению, 
может, даже к стыду своему, пока 
я тут жила, в театр не ходила, не 
видела ни одного спектакля. Но 
когда старшие сестры уехали по-
корять Москву, я тоже с ними по-
ехала. Поступила в колледж му-
зыкально-театрального искус-
ства имени Галины Вишневской. 
Вот там мир театра и открыла для 
меня замечательный педагог, ма-
стер курса Наталья Евгеньевна 
Набатова. Показала, что на лю-
дей можно воздействовать не 
только музыкой, как я раньше 
думала, но и словом. После ди-
пломного спектакля «Снегуроч-
ка», по Островскому, где я Купа-
ву играла, она и предложила по-
ступать на актерский факультет. 

— И куда же вы поступили? 
— А никуда. Нет, я честно ста-

ралась, попыталась выучить то, 
что мне посоветовала Наталья 
Евгеньевна, и сходила на про-
слушивание во все пять теа-
тральных вузов. Но материал, 
который пыталась там читать, я 
не только не чувствовала, я его 
даже до конца не понимала. Так 
что где-то на первом туре среза-
лась, где-то до третьего дошла. 
Но по итогу вылетела отовсюду. 
Это был такой удар! Я думала — 
всё, конец. Что это всё вообще 
была неправда, когда говорили, 
что у меня что-то на сцене полу-
чается. Решила, что театр — это, 
наверное, не моё. Пришлось 
возвращаться на родину. Здесь 

потихоньку успокоилась, позна-
комилась с Хасаном Якубови-
чем (Биджиевым, директором 
Русского театра драмы и коме-
дии — Е. К.). Он мне начал 
какие-то ролички давать. 

— Но как вы в Москву все-
таки попали?

— Бог еще один шанс дал. В Ка-
рачаево-Черкесию приехали 
представители ГИТИСа, устрои-
ли прослушивание. Я решила 
снова попытать счастья. Тем бо-
лее, уже был опыт. Материал са-
ма подобрала, который понима-
ла и чувствовала. И получилось. 
Я попала на режиссерский фа-
культет музыкального театра в 
мастерскую Андрейса Жагарса. 

Это был замечательный актер и 
режиссер, но… Сколько мне там 
было? Двадцать с лишком. Мозги 
вообще не окрепшие. Что-то у ме-
ня получалось, 
какие-то отрывки 
опер ставить, но, что-
бы создать целост-
ный музыкальный 
спектакль, нужно 
особое видение 
иметь и опыт, кото-
рого не было. Два го-
да мучилась. Нако-
нец Андрейс мне 
прямо сказал: «Мариям, у тебя 
нет проблем с тем, как ты поешь, а 
вот то, что ты сочиняешь, — не 
годится. Наверное, тебе еще ра-
новато... Да ты вообще рожала? 
Нет? Ну и что я тогда от тебя 
жду?» И все это с таким характер-
ным прибалтийским акцентом.

Тут я сорвалась. Прям в лицо 
мэтру высказала: «И как я став-
лю, вам не нравится, и что не ро-
жала, вам тоже не нравится, вам 
вообще всё не нравится!» Ну, 
сами понимаете, где я и где он. 
После такого разговора мне ни-
чего не оставалось, как уйти из 
института. 

— Еще один удар. От таких не 
все поднимаются!

— Было до жути обидно, но все 
складывалось так, как должно 
было быть. Эти два года тоже 
нужны были мне. Я о них не жа-

лею. А вот дальше пошло, как в 
кино. Забрала документы, собра-
ла вещи и отправилась на вокзал. 
Сижу, прощаюсь с Москвой. И 
тут звонок. Звонит куратор кур-
са: «Вернитесь, Мариям, в этом 
году Блохин на актерский фа-
культет набирает». Алексей Бло-
хин! Из Российского академиче-
ского молодежного театра! Я хо-
дила на его спектакли, и его ре-
жиссерские работы знала, и 
актерские его работы, и в кори-
доре сталкивалась. Он просто 
крутейший! Настоящий Мастер! 
Это был подарок судьбы. Третий 
шанс! Звоню друзьям, прошу за-
брать с вокзала и еду к нему на 
прослушивание. На этот раз все 
срослось. Раньше всё со скрипом 
шло: едешь первым поездом ме-
тро, стоишь в очереди под до-
ждем, пытаешься удивить ко-

миссию, которой все осточерте-
ло. А вот с ним легко все прошло. 
Хоп-хоп, и уже всё, документы 
подаю, и я снова в ГИТИСе.

Блохин — удивительный чело-
век, замечательный педагог. У 
него особая манера обучения, 
через добро, через свет. И самое 
главное, в отличие от других ма-
стеров-наставников он всегда 
был с нами. Алексей Анатолье-
вич нас и в своем молодежном 
театре со своими актерами соби-
рал, и в ГИТИСе как-то умудрял-
ся договориться, чтобы мы посе-
щали дополнительные тренинги, 
курсы. Самое интересное, самое 
важное для развития меня, как 
актрисы, происходило как раз во 
внеучебное время. Спасибо Ха-
сану Якубовичу, он меня понял, 
отпустил. И я смогла полностью 
посвятить себя учебе. 

— У вас был хороший дебют  
в Москве. Неужели у вас не бы-
ло соблазна остаться в столице?

— Конечно, был. Еще какой со-
блазн! На дипломные спектакли 
к нам в учебный театр приходили 
крутые режиссеры: Рыжаков нас 
смотрел, Богомолов смотрел. 
Блохин устраивал нам прослу-
шивание в другие театры. Меня 
заметили, пригласили в театр 
«Модерн», где Юрий Грымов как 
раз начал ставить «Леонардо» — 
спектакль о Леонардо да Винчи. 
Не могу сказать, что это был те-
атр моей мечты, это такой очень 
откровенный театр. Но попасть 
туда — большая удача, конкурс 
туда сумасшедший. Поэтому от-
казываться от такого шанса было 
нельзя. 

И вот уже начались репетиции. 
Молодым актерам устроили ка-
стинг. Нужно было сыграть в та-
кой, как бы сказать, специфиче-
ской сцене. На мой взгляд, дра-
матургически она была совер-
шенно не оправдана. Думаю, это 
было специально сделано только 
для того, чтобы сразу показать 
молодым, куда они попали, и 
провести отсев. Режиссер стал 
вызывать одного за другим: «Ты 
выходи, пробуй... Не то... Пло-
хо... Ты выходи...» 

И когда я поняла, что мне при-
дется делать на сцене, я прям 
вжалась в кресло. Даже пробо-
вать боялась, не то, что-
бы это потом еще 
играть. И когда меня 
вызвали, я не смогла 
и… отказалась. Да, от-
казалась от шанса 
играть в столичном те-
атре. Не смогла через 
себя переступить, не 
прошла тест на проф-
пригодность. 

Потом оставались 
еще какие-то частные 
проектики, кружки театральные. 
Даже с пенсионерами пушкин-
ского «Графа Нулина» ставила. 
Пригодилось неоконченное ре-
жиссерское образование. Кстати, 
хороший спектакль получился. 
Работа мне нравилась, нашла с 
пожилыми людьми общий язык, 
многому у них научилась. Но по 
сцене я сильно скучала. 

И тут как раз Хасан Якубович 
позвонил и пригласил поуча-
ствовать в «Женитьбе Бальзами-
нова». Приехала, только начала 
репетировать и сразу поняла: я 
останусь, мое место — здесь.

— Вы уже сыграли в десятке 
полноценных спектаклей.  
От какой роли получили наи-
большее удовлетворение? 

— Самой запоминающейся бы-
ла, конечно, роль Марианны в 
«Тартюфе». Может быть, пото-
му, что это была моя первая «на-
стоящая» роль. Я сразу просто 
влетела в этот спектакль. Прям 
балдела от этой роли, мне очень 
нравилось, и как всё было по-
ставлено, и как я себя чувствова-
ла в этом спектакле. Ну, а так, 
если без эмоций, я думаю, Елена 
в «Сне в летнюю ночь» все-таки 
самая удачная моя роль. Во вся-
ком случае, на сегодняшний 
день я ею довольна. Может, че-
рез несколько лет я буду вспо-
минать и думать по-другому, 
как это было с ролью Мармела-
довой. Но на сегодняшний день 
мне кажется, что Елена у меня 
получилась.

— Говорят, все актеры мечта-
ют сыграть Гамлета, но это  
для мужчин. А кого мечтаете 
сыграть вы? 

— Почему-то считают, что 
каждая достойная актриса 
должна успеть сыграть Джу-
льетту. Но она мне абсолютно 
неинтересна. Я мечтаю о дру-
гом. Я мечтаю сыграть Жанну 
д’Арк. Есть такая пьеса, «Жаво-
ронок» Жана Ануя. Я влюби-
лась в эту пьесу, когда еще в кол-

ледже училась. Мне 
очень нравится, как 
она написана, как со-
ставлен сюжет. Там 
гениальные диалоги, 
да и вообще пьеса 
мощная. Удивительно 
подан образ Жанны. С 
одной стороны, видна 
ее детскость, наи-
вность и инфантиль-
ность, а с другой, ощу-

щаешь её мощь и силу. 
Как будто прямо для меня напи-
сано, мне кажется, что мы похо-
жи. Вот её бы я сыграла, если бы 
у меня была такая возможность. 
Все подговариваю Хасана Яку-
бовича. Он реагирует, прислу-
шивается, но пока нет возмож-
ности, к сожалению, состав 
труппы не позволяет. Так что 
пока перечитываю и перечиты-
ваю пьесу, представляю, как ее 
можно было бы поставить. У ме-
ня в голове уже все разложено, я 
вижу, кто и как может сыграть в 
этом спектакле...
ЕВГЕНИЙ КРАТОВ

Я хочу сыграть Жанну д’Арк
Актрисе Русского театра драмы и комедии Мариям Халкечевой 
тридцать лет, но на ее счету уже солидный список исполненных ролей

Команды Урупского и Зелен-
чукского районов представи-
ли свои проекты в заключи-
тельном этапе акселератора 
«Высота» — 2024 Российско-
го движения детей и молоде-
жи «Движение первых».  
Он прошел с 11 по 12 ноября  
на пяти ключевых площадках 
в Уфе. В спор за победу всту-
пили со своими проектами 
200 команд (800 подростков) 
из 54 регионов России.

Флагманский проект Движения 
первых «Акселератор «Высо-
та»  — это возможность для 
школьников в возрасте от 12 до 17 
лет стать частью программы, на-
правленной на развитие социаль-
но значимых инициатив по всей 
России. Ученицы 10 класса СОШ 
№ 1 ст. Сторожевой им. М. И. 
Бруснёва Мекка Кипкеева, Ксе-
ния Белоусова, Алана Каппушева 
и Екатерина Кравченко свой 
шанс не упустили. Вместе с на-
ставником Алиной Казбековной 
Лепшоковой девочки занима-
лись разработкой научного про-
екта «Глазами Менделеева».

— Я узнала об акселераторе 
«Высота» от куратора Движе-
ния первых по Зеленчукскому 
району Хауы Алиевны. Ранее я 
участвовала в акселераторе по 
проектированию, тогда мой 
проект попал в топ-5 лучших, 

поэтому наставники предложи-
ли попробовать свои силы в 
этом конкурсе. Мой проект 
«Глазами Менделеева», направ-
ленный на открытие химиче-
ского клуба с собственной лабо-
раторией в станице Зеленчук-
ской, был выбран республикой и 
прошёл федеральный отбор, 
после чего моя команда попала в 
финал. Этот проект решает про-
блему недоступности более 
углубленного изучения химии. 
Ведь, как известно, теория без 
практики мертва. Также этот 
проект предусматривает подго-
товку к ОГЭ и ЕГЭ по химии, — 
рассказала капитан 
команды Мекка 
Кипкеева.

Команда Урупско-
го района предста-
вила на суд проект 
творческого фести-
валя «Dance ФЕСТ». 
Инициатором проекта выступи-
ла Александра Валентинова. Де-
вушка уже много лет увлекается 
танцами и с удовольствием обу-
чает танцевальным движениям 
других ребят. После участия в 
творческих конкурсах у Алек-
сандры появилась идея прове-
сти республиканский танце-
вальный фестиваль. Вместе с 
Русланом Айбазовым, экспер-
том в области социального про-
ектирования, тренером и дирек-
тором Центра развития профес-
сиональных компетенций, в 
рамках акселератора молодеж-
ных проектов идея была дорабо-

тана и усовершенствована. В 
рамках фестиваля планируется 
проведение танцевального батт-
ла и мастер-классов с привлече-
нием сельской молодежи как 
Урупского района, так и всей 
республики.

В команду А. Валентиновой 
вошли Рамина Хабова, Елизаве-
та Гежина и Азамат Эбзеев. Они 
учатся в разных образователь-
ных учреждениях Урупского 
района, а объединила их любовь 
к танцам. Ребята зарегистриро-
вались на официальном сайте 
Движения первых, подали заяв-
ку в проектную школу и прошли 

онлайн-курс «Пер-
вым делом», а затем 
подали заявку в аксе-
лератор «Высота».

В рамках програм-
мы обучения коман-
ды работали под ру-
ководством настав-

ников, которые помогали им 
оформить инициативы в полно-
ценный проект, разработать 
грантовую заявку и подготовить 
ее к защите на чемпионате. В он-
лайн-формате участники вы-
полняли домашнее задание и 
определяли стратегию защиты.

— Это было невероятное и за-
хватывающее событие, напол-
ненное увлекательными испыта-
ниями на критическое и страте-
гическое мышление, интересны-
ми квизами и командной 
работой. Особенно нам запомни-
лась работа с телеграм-ботом, 
который помогал нам в подготов-

ке и реализации наших проектов. 
Финал мероприятия оказался 
очень увлекательным, а програм-
ма концерта закрытия чемпиона-
та была красочной и захватываю-
щей. Наша цель была ясна — до-
стичь победы. Но, помимо этого, 
мы узнали много нового, позна-
комились с новыми людьми, на-
брались опыта работы в команде 
и улучшили наши лидерские ка-
чества. Мы гордимся тем, что нам 
представилась возможность по-
участвовать в таком незабывае-
мом мероприятии, — сказала 
Александра Валентинова.

Для того чтобы оценить проек-
ты с разных сторон, в жюри вош-
ли эксперты из разных сфер: биз-
неса, предпринимательства, об-
разования, общественных орга-
низаций. Оценивался не только 
проект, но и командная работа, ее 
сплоченность, готовность к мас-
штабированию, лидерские черты 
участников. Потому что органи-
заторы уверены: «Команда мо-
жет существовать без проекта, а 
проект без команды — нет».

К сожалению, проекты наших 
земляков не дошли до защиты, 
так как не попали в топ-15. Но 
такой исход ребят не расстроил, 
ведь они многому научились. 

— Нас приятно удивило госте-
приимство Республики Башкор-
тостан, мы восхищены её культу-
рой и кухней. Несмотря на суро-
вую погоду, люди там оставались 
радостными и солнечными. Вы-
ражаю огромную благодарность 
Движению Первых за возмож-
ность посетить Уфу. Так как про-
грамма предусматривала экскур-
сию, мы смогли посетить множе-
ство достопримечательностей 
этого чудесного города с богатой 
историей. Участие в столь инте-
ресном чемпионате замотивиро-
вало нас в следующем году под-
готовить более сильные проекты 
и обязательно победить, — ска-
зал наставник команды Урупско-
го района Ислам Гаджаев.
РАИСА АРНАУТОВА 

Непокорённая высота
Школьники из КЧР приняли участие в чемпионате акселератора «Высота» Движения первых

Одним из трендов современ-
ной международной полити-
ки стала «культура отмены». 
Пытаясь превратить нашу 
страну в изгоя, на Западе про-
водят кампании по вытесне-
нию из жизни всего, что как-
то связано с Россией. 

На самом деле к культуре этот 
феномен не имеет никакого от-
ношения, а вот для настоящей 
культуры никаких границ не 
существует, подтверждением 
чему стал Международный ки-
нофестиваль Cinema Heritage, 
который прошел недавно во 
Франции. 

Фестиваль был основан по-
слом Кыргызстана во Франции 
Садыком Шер-Ниязом и про-
дюсером Кубаном Тойчубае-
вым. С момента своего созда-
ния в 2023 году фестиваль про-
ходит под эгидой ЮНЕСКО. 
Оператором фестиваля являет-
ся французская компания 
Association Aitysh France, по-
четным президентом фестиваля 
стал легендарный французский 
режиссер, лауреат премии 
«Оскар» и многих других меж-

дународных наград кинорежис-
сер Коста Гаврас.

Основная цель нового мирово-
го профессионального кинофо-
рума — показывать фильмы, 
рассказывающие о людях и 
культурах; развивать диалог 
между культурами и нациями. 
Цель фестиваля — через универ-
сальный язык искусства при-
звать людей к открытости, взаи-
мопониманию и доброте, пока-
зать важность сохранения куль-
турного разнообразия и 
единства.

Организаторы фестиваля, в 
первую очередь, естественно, 
делают акцент на важности со-
хранения культурных ценно-
стей в кинематографе. Однако 
отдельное внимание здесь уде-
ляют и художникам, которые 
сохраняют национальное куль-
турное наследие. Их привлека-
ют к этому фестивалю, чтобы 
через их творчество рассказать 
миру о самобытной культуре 
разных народов. 

Церемония открытия фестива-
ля 2024 состоялась в знамени-
том кинотеатре Grand Rex и со-
брала около полутора тысяч 
зрителей, что подчеркивает зна-
чимость и популярность собы-
тия. Во время церемонии откры-
тия почтили память недавно 

ушедшего из жизни великого 
французского актёра Алена Де-
лона, отметив его вклад в мир 
кино.

На этот раз участники кинофе-
стиваля смогли познакомиться с 
творчеством художника из Кара-
чаево-Черкесии. Были выставле-
ны четыре работы Магомеда Ха-
бичева — известного скульптора, 
народного художника КЧР, ди-
пломанта международного кон-
курса «Тюркский мир», победи-
теля всероссийских и междуна-
родных выставок.

На большом экране тысячам 
зрителей в день открытия фе-
стиваля были продемонстриро-
ваны картины «Къарча», «Кня-

гиня Гошаях», «Дочь Апсаты — 
Фатима» и «Аланы. Из глубины 
веков». 

Работы Магомеда Хабичева 
будут включены в календарь 
ЮНЕСКО на 2025 год. В это из-
дание войдут произведения ху-
дожников со всех стран мира. По 
итогам фестиваля каждый автор 
получит диплом. 

Отметим, что на этом фестива-
ле из России были представлены 
всего 2 человека — и один из них 
наш земляк, маэстро Хабичев.

Немалая заслуга в появлении 
на фестивале  картин Магомеда 
Исмаиловича принадлежит 
Ирине Бондарь. Ирина Алексе-
евна, доктор исторических наук, 
член Ассоциации культурной ди-
пломатии ЮНЕСКО и француз-
ской академии «Arts-Sciences-
Letters», действительный член 
академии Турон, живет в Пяти-
горске и хорошо знакома с искус-
ством Карачаево-Черкесии.

— Это большая победа для 
всего Кавказа, — подчеркнула в 
личном разговоре Ирина Алек-
сеевна. — Естественно, что я и 
впредь, пользуясь имеющими-
ся у меня полномочиями, буду 
стараться продвигать искусство 
российских художников в 
ЮНЕСКО.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА

На защите прав и интересов  
детей и подростков

На минувшей неделе, 20 ноя-
бря, в нашей стране отмечал-
ся Всемирный день ребенка. 
В этот же день отмечался Все-
российский день правовой 
помощи детям. 

Одним из направлений деятель-
ности Государственной инспек-
ции труда в КЧР является защита 
прав и интересов детей и подрост-
ков. В эти дни сотрудники ин-
спекции посещают школы, где 
встречаются с ребятами, расска-
зывают о важности защиты прав 
ребенка, приводят примеры. Так, 
главный государственный ин-
спектор труда отдела контроля и 
надзора Госинспекции труда в 
КЧР Инна Савченко провела с 

учащимися СОШ № 6 Черкесска 
увлекательную тематическую бе-
седу по вопросам прав ребенка в 
сфере трудового законодатель-
ства. Учащимся рассказали о по-
рядке предоставления трудовых 
гарантий для детей в возрасте от 
14 до 16 лет, а именно о сокращен-
ной продолжительности рабоче-
го времени, об обязательном ме-
досмотре при приеме на работу, 
об условиях труда, отвечающих 
требованиям безопасности и ги-
гиены. Говорили не только об их 
правах, но и обязанностях.

Заместитель руководителя Го-
сударственной инспекции труда 
в КЧР Руслан Биджиев посетил 
школу-интернат имени Г. Д. Ла-
токовой, где пообщался с уча-
щимися и ответил на все интере-
сующие их вопросы.
По информации  
Госинспекции труда в КЧР

Мариям Халкечева без грима

Молодо не зелено

Халкечева Мариям Азнауровна родилась 15 октября 1994 года. В 2023 году окончила актерский фа-
культет Российского института театрального искусства (ГИТИС), мастерская А. Блохина. Роли в спек-
таклях BLOHINLAB: Катерина Ивановна Мармеладова («Достоевский. Апокалипсис», 2019); Офисни-
ца («Свидетельские показания», 2022). Роли в спектаклях Русского театра драмы и комедии: Мари-
анна («Тартюф», 2016); Даша («Очень простая история», 2018); Помпонина («Куклы Пигмалиона», 
2018); Маша («Приезжала бабка в город», 2019); Раиса («Женитьба Бальзаминова», 2022); Алиман 
(«Материнское поле», 2023), Елена («Сон в летнюю ночь», 2023), Эльвира («Дон Жуан», 2024).

Д О С Ь Е

На сцене артист  
не должен плакать, 
он должен играть 
так, чтобы зритель 
плакал в зале

Полная версия 
на сайте

denresp.ru

Позиция 

Команда Зеленчукского района на чемпионате

Акселератор «Высота» явля-
ется частью Движения Пер-
вых, цель которого — под-
держка подростков в рас-
крытии их потенциала через 
творческую деятельность  
и командное взаимодей-
ствие.

С П Р А В К А

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Для культуры границ не существует
На кинофестивале в Париже показали картины Магомеда Хабичева

Курьер муз

Магомед Хабичев

Коротко

Инвентаризация 
школьных музеев

В Карачаево-Черкесии с 11 
ноября по 20 декабря прохо-
дит инвентаризация школь-
ных музеев — важная иници-
атива, реализуемая в соот-
ветствии с поручением Пре-
зидента России Владимира 
Путина и Концепцией разви-
тия дополнительного обра-
зования детей до 2030 года. 
Специалисты проведут пол-
ную инвентаризацию для об-
новления данных о школь-
ных музеях республики. 
Этот процесс координирует 
директор республиканского 
Центра дополнительного об-
разования детей Земфира 
Джанкёзова, возглавляющая 
региональную комиссию. 
Результаты инвентаризации 

будут переданы уполномо-
ченным органам.

Грани творчества
В Черкесске, в Картинной 

галерее, 20 ноября открылась 
персональная выставка стар-
шего преподавателя кафедры 
ДПИ и дизайна КЧГУ Саният 
Эзиевой «Грани творчества». 
На выставке представлены 
произведения художницы в 
разных жанрах: от вырази-
тельных портретов до захва-
тывающих пейзажей, напол-
ненных кавказским колори-
том. Также демонстрируются 
иллюстрации Саният к уже 
вышедшим в свет книгам и 
работы талантливых учени-
ков её авторской мастерской. 
Выставка продлится до 3 де-
кабря.
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810-я отдельная гвардейская 
бригада морской пехоты 
Черноморского флота ведёт 
набор добровольцев на воен-
ную службу по контракту.

Военнослужащие, проходящие 
военную службу по контракту, 
обеспечены социальными га-
рантиями:

— единые дополнительные 
выплаты, льготы и гарантии 
субъектов Российской Федера-
ции для военнослужащих по 
контракту;

— кредитные и налоговые ка-
никулы;

— бюджетные места для обуче-
ния детей в вузах;

— за будущими контрактника-
ми бронируются рабочие места;

— бесплатный отдых детей в 
летних оздоровительных лаге-
рях;

— статус ветерана боевых дей-
ствий;

— возможность быстрого при-
обретения жилья за счёт Мин-

обороны России через накопи-
тельно-ипотечную систему.

Ежемесячные выплаты:
— 400 тыс. руб. единовременно 

(при заключении контракта на 
срок от года и более);

— единовременная выплата в 
размере 1 млн 600 тыс. руб от 
Правительства Карачаево-Чер-
кесской Республики.

Сроки службы:
— контракт заключается 

на 1 год, 3 года, 5 лет.
Возраст:
— от 18 лет;
— годен по состоянию здо-

ровья. 
Добро пожаловать к професси-

оналам!

Докажи, 
что ты мужчина!

Обращаться в пункт отбора 
на военную службу по кон-
тракту по адресу: г. Черкесск, 
Пятигорское шоссе, дом 14.
Подробности уточняйте 
по тел.: 8(928)168-20-29, 
8(878-2)26-04-61.

Подписной индекс П6809
СООБЩЕНИЕ
В «ДР. Официальная среда» № 33 (539)
от 26 ноября 2024 года опубликованы:

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской 
Республики по тарифам и ценам № 76 от 6 ноября 2024 года 
«О внесении изменения в постановление Главного управле-
ния Карачаево-Черкесской Республики по тарифам и ценам 
от 10 декабря 2021 года № 106 «Об утверждении производственной 
программы Федерального государственного бюджетного учрежде-
ния «Центральное жилищно-коммунальное управление» Министер-
ства обороны Российской Федерации на территории Карачаево-Чер-
кесской Республики на 2022-2026 годы в сфере водоснабжения и 
водоотведения»;

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской 
Республики по тарифам и ценам № 78 от 6 ноября 2024 года 
«Об утверждении производственной программы ООО «Меж-
районное управление эксплуатации сельских водопроводов» 
в сфере водоснабжения на 2025–2029 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской 
Республики по тарифам и ценам № 80 от 6 ноября 2024 года 
«О внесении изменения в постановление Главного управления Ка-
рачаево-Черкесской Республики по тарифам и ценам от 15 ноября 
2023 года № 52 «Об установлении тарифов на питьевую воду (питье-
вое водоснабжение) и водоотведение для потребителей ООО «Ады-
ге-Хабльский Водоканал» на 2024–2028 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской Респу-
блики по тарифам и ценам № 81 от 6 ноября 2024 года «О внесении 
изменения в постановление Главного управления Карачаево-Чер-
кесской Республики по тарифам и ценам  от 15 ноября 2023 года 
№ 54 «Об утверждении производственной программы ООО «Адыге-
Хабльский Водоканал» в сфере водоснабжения и водоотведения на 
2024–2028 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской Респу-
блики по тарифам и ценам № 83 от 6 ноября 2024 года «Об утверж-
дении предельной надбавки к оптовым ценам на твердое топливо 
(уголь), реализуемое АО «Рестопсбыт» гражданам, управляющим 
организациям, товариществам собственников жилья, жилищным, 
жилищно-строительным или иным специализированным потреби-
тельским кооперативам, созданным в целях удовлетворения потреб-
ностей граждан в жилье, на 2025 год»;

Информация о предельных (максимальных) индексах изменения  
размера вносимой гражданами платы за коммунальные услуги в 

муниципальных образованиях Карачаево-Черкесской Республики 
 за октябрь 2024 года;

Постановление Избирательной комиссии Карачаево-Черкесской 
Республики № 73/493-7 от 8 ноября 2024 года «О передаче вакант-
ного мандата депутата Народного Собрания (Парламента) Карача-
ево-Черкесской Республики седьмого созыва Джамбаеву Руслану 
Александровичу»;

Указ Главы Карачаево-Черкесской Республики № 206 от 8 ноября 
2024 года «О внесении изменений в Указ Главы Карачаево-Черкес-
ской Республики от 22.10.2013 № 245 «Об Инвестиционном совете 
Карачаево-Черкесской Республики»;

Указ Главы Карачаево-Черкесской Республики № 207 от 8 ноября 
2024 года «О внесении изменения в Указ Президента Карачаево-Чер-
кесской Республики от 12.12.2007 № 231 «О Карачаево-Черкесском 
республиканском организационном комитете «Победа»;

Постановление Народного Собрания (Парламента)  Карачаево-Чер-
кесской Республики № 339 от 14 ноября 2024 года «О назначении 
Абазалиева Расула Борисовича на должность мирового судьи по 
судебному участку № 1  Прикубанского судебного района Карачаево-
Черкесской Республики»;

Постановление Народного Собрания (Парламента)  Карачаево-Чер-
кесской Республики № 340 от 14 ноября 2024 года «О назначении 
Боташевой Альмиры Хасанбиевны на должность мирового судьи по 
судебному участку № 1 судебного района города Черкесска Карачае-
во-Черкесской Республики»;

Постановление Народного Собрания (Парламента)  Карачаево-Чер-
кесской Республики № 341 от 14 ноября 2024 года «О назначении 
Негрий Екатерины Сергеевны на должность мирового судьи по су-
дебному участку № 3 Зеленчукского судебного района Карачаево-
Черкесской Республики»;

Постановление Народного Собрания (Парламента)  Карачаево-Чер-
кесской Республики № 342 от 14 ноября 2024 года «О назначении 
Татарова Манолиса Зауриевича на должность мирового судьи по су-
дебному участку № 4  судебного района города Черкесска Карачаево-
Черкесской Республики»;

Постановление Народного Собрания (Парламента)  Карачаево-Чер-
кесской Республики № 363 от 14 ноября 2024 года «О согласовании 
назначения на должность директора Республиканского государ-
ственного бюджетного учреждения «Редакция газеты «День респу-
блики» - главного редактора периодического печатного издания 
«День республики»;

Доклад Уполномоченного по правам человека в Карачаево-Черкес-
ской Республике «О соблюдении прав и свобод человека и гражда-
нина в КЧР в 2023 году».

Кадастровым инженером Нагаевым Романом Мухамедовичем (КЧР, 
Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. У. Хабекова, здание 57, 
e-mail: nagaev.roman@gmail.com, тел.: 8(928)028-70-71) выполняют-
ся кадастровые работы для образования з/у, выделяемых в счет зе-
мельных долей: в отношении з/у с к.н.: 09:03:0000000:166;10899;49, 
расположенных по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП Абазакт, поле 
№ 6 (пашня); в отношении з/у с к.н.: 09:03:0000000:224, располо-
женного по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП Абазакт, примерно 
в 3,5 км западнее от а. Абазакт (пастбище); в отношении з/у с к.н.: 
09:03:0020112:173, расположенного по адресу: КЧР, Хабезский рай-
он, СКП Черкесское, поле № 26. 

Заказчиком кадастровых работ является Агиров Руслан Заович 
(КЧР, г. Черкесск, ул. Международная, д. 107, корп. А, кв. 9, тел.: 
8(918)715-21-25). 

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, 
Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. У. Хабекова, здание 57 
(ООО «Геокад»). Возражения относительно размера и местоположе-
ния границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али-Бердуковский, 
ул. У. Хабекова, здание 57 (ООО «Геокад»).

Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной (кв. атте-
стат № 09-11-29, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301А, ком. 404, тел.: 
8(928)383-64-65, e-mail: zemlya_pravo@mail.ru) выполняются рабо-
ты по подготовке проекта межевания земельного участка с К. Н.: 
09:07:0000000:4874, расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский р-н, РГУП «Горный», поле № 27 (пашня, 1 доля мерою 
2,1 га), поле № 40 (сенокос, 1 доля мерою 0,8 га).  Заказчиком работ по 
подготовке проекта межевания является Салпагаров Ильяс Мекерович 
(г. Усть-Джегута, ул. Совхозная, д. 4, кв. 1, тел.: 8(938)030-03-73).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомить-
ся по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 304А, 4 этаж, 
офис 404, «Земля и право». Возражения, дополнения, предложения 
по доработке проектов межевания земельных участков принимаются 
в течение 30 дней со дня опубликования объявления.

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР, Ногайский 
район, а. Икон-Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57, тел.: 8(922)211-70-00, 
е-mail: Naymanov09@mail.ru) выполняет кадастровые работы: в связи 
с образованием земельных участков путем выдела в счет доли (долей) 
в праве общей собственности из земельного участка с кадастровым 
номером: 09:02:0000000:11183, расположенного: КЧР, Прикубанский 
район, СПК «Мичуринский», поле № 78; из земельного участка с ка-
дастровым номером 09:02:0070301:100, расположенного: КЧР, При-
кубанский район, СПК «Мичуринский», поле № 82, участок № 51; из 
земельного участка с кадастровым номером 09:02:0070301:89, рас-
положенного: КЧР, Прикубанский район, СПК «Мичуринский», поле 
№ 71, участок № 51; из земельного участка с кадастровым номером 
09:02:0070301:67, расположенного: КЧР, Прикубанский район, СПК 
«Мичуринский», поле № 91а, участок № 51. Заказчиком кадастровых 
работ является Джазаев Артур Абрекович (КЧР, Прикубанский район, 
п. Мичуринский, ул. Центральная, д. 22, тел.: 8(928)217-99-99). Цель 
кадастровых работ: образование земельных участков путем выдела 
в счет доли (долей) в праве общей собственности из земель сель-
скохозяйственного назначения СПК «Мичуринский» для сельскохо-
зяйственного производства. Ознакомиться с проектом межевания 
земельного участка, а также внести возражения или предложения по 
доработке проекта межевания можно в течение 30 дней со дня опу-
бликования объявления по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон-
Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.

ТУ Росимущества Карачаево–Черкесской Республики в лице ООО «МВ-
Оценка», ОГРН: 1117232019376, ИНН: 7203264347, КПП: 230801001, 
Адрес: 350051, край Краснодарский, г. Краснодар, ул. Дальняя, д. 27, 
оф. 307, действующее на основании договора № 100284736124100019 
от 20.05.2024 г., сообщает:

О проведении первичных, вторичных торгов по реализации:
Заложенное, арестованное имущество
1. Жилой дом пл. 43,5 кв. м и земельный участок пл. 2721+/–18 кв. м, 

КЧР, Карачаевский район, а. Хумара, ул. Советcкая, д. 11. Начальная 
цена: 941 800 руб. Должник — Филонов Чермен Игоревич.

2. Квартира площадью 48,7 кв. м, КЧР, Карачаевский район, пгт. Право-
кубанский, д. 16 а, кв. 30. Начальная цена: 2 210 000 руб. Должник — 
Байчорова А. А.-А.

3. Зем. участок площадью 2046 кв. м, кад номер: 09:05:0190101:163, 
расположенный по адресу: КЧР, Урупский район, с. Псемен, ул. Совет-
ская, д. 42. Начальная стоимость: 751 400 руб. Должник — Ломакин А. А.

4. Жилой дом о.п. 105,5 кв. м, к/н: 09:01:0310001:1117, з.у. о.п.: 
950+/-11 кв. м к/н: 09:01:0310001:1553, КЧР, а. Эрсакон, ул. Гагарина, 
д. 22. Начальная стоимость: 1 322 600 руб. Должник — Шоповалов С. А.

5. Жилой дом пл. 157,6 кв. м и земельный участок пл. 1500 кв. м, КЧР, 
Карачаевский район, с. Коста Хетагурова, ул. Осетинская, д. 5. Начальная 
цена: 4 196 575,04 руб. Должник — Кипкеева Джамиля Руслановна.

6. Земельный участок пл. 1 316 кв. м, КЧР, Карачаевский район, а. Но-
вая Теберда, ул. Шоссейная, д. 2 в-2. Начальная цена: 813 280 руб. Долж-
ник — Узденова Диляра Саматовна.

7. Жилой дом пл. 168,6 кв. м и земельный участок пл. 956 кв. м, КЧР, 
Карачаевский район, а. Хумара, ул. Гукемухова, д. 19. Начальная цена: 
1 999 880 руб. Должник — Текеева Джулетта Назбиевна.

8. Квартира площадью 114, 5 кв. м, КЧР, п. Мара–Аягьы, ул. Зеленая, 
д. 35, кв. 21 общей начальной стоимостью: 1 335 280,8 руб, без учета 
НДС. Должник — Абреков Ш. К.

9. Жилой дом общей площадью 59,1 кв. м, кадастровый номер: 
09:05:0050101:0018:1616, по адресу: КЧР, Урупский район, ст. Преград-
ная, ул. Василенко д. 3. Начальная цена: 238 000 руб. Должник — Уру-
сова З. К.

10. Квартира пл. 32, 9 кв. м, расположенная по адресу: КЧР, Урупский 
район, пгт. Медногорский, ул. Мира, д. 2, кв. 27. Начальная стоимость: 
1 104 235 руб. Должник — Шимф А. А.

11. Зем. участок площадью 2046 кв. м, к.н.: 09:05:0190101:163, рас-
положенный по адресу: КЧР, Урупский район, с. Псемен, ул. Советская, 
д. 42. Начальная стоимость: 751 400 руб. Должник — Ломакин А. А.

Дата начала приема заявок по лотам № 1–9: 27.11.2024 г. в 18:00.

Дата и время проведения аукционов по лотам №1–9: 10.12.2024 г. в 12:00.
Дата и время окончания подачи заявок по лотам №1–9: 09.12.2024 г. 

в 18:00.

Дата начала приема заявок по лотам № 10–11: 27.11.2024 г. в 18:00.
Дата и время проведения аукционов по лотам №10–11: 28.12.2024 г. 

в 12:00.
Дата и время окончания подачи заявок по лотам №10–11: 27.12.2024 г. 

в 18:00.

К торгам допускаются лица, оплатившие сумму задатка на реквизиты 
ТУ Росимущества Карачаево–Черкесской Республики не позднее окон-
чания срока подачи заявок, а также представившие заявку на участие в 
торгах с необходимым комплектом документов. Все заявители предо-
ставляют в обязательном порядке: паспорт (с приложением всех стра-
ниц), ИНН (на бланке ИФНС, либо подтверждение данных о ИНН с офи-
циального сайта ИФНС); анкета; заявка на участие в торгах; согласие на 
предоставление и обработку персональных данных; опись; декларация; 
если заявка подается представителем претендента — надлежащим 
образом оформленная доверенность на лицо, имеющее право дей-
ствовать от имени претендента, копия паспорта представителя (с при-
ложением всех страниц), ИНН представителя (на бланке ИФНС, либо 
подтверждение данных о ИНН с официального сайта ИФНС); согласие 
на предоставление и обработку персональных данных в отношении 
представителя и декларация в отношении представителя. Юридические 
лица дополнительно к вышеперечисленным документам предоставля-
ют: заверенные копии: учредительных документов (Устав, учредитель-
ный договор (при наличии), Свидетельство о постановке на учет в на-
логовом органе юридического лица, Свидетельство о внесении записи 
в Единый реестр юридических лиц; надлежащим образом заверенные 
копии документов, подтверждающие полномочия органов управле-
ния заявителя (выписки из протоколов и копии приказов); решение о 
приобретении имущества; выписку из ЕГРЮЛ, полученную не позднее 
10 (десяти) дней до подачи заявки на участие в торгах; паспорт гене-
рального директора или представителя (с приложением всех страниц). 
Индивидуальные предприниматели к вышеперечисленным документам 
предоставляют: копию свидетельства регистрации в качестве ИП; вы-
писку из ЕГРИП, полученную не позднее 10 (десяти) дней до подачи 
заявки на участие в торгах; участники представляют в составе заявки 
документы в соответствии с Приложением № 1 к Извещению о торгах 
(Правила). Ознакомиться с документацией об аукционе и требованиями 
к составу и оформлению заявки на участие в торгах заинтересованные 
лица могут на сайтах: http://weteh.ru, torgi.gov.ru, https://mv–o.ru.

В объявлении кадастрового инженера Гаппоевой Светла-
ны Магометовны, опубликованном в газете «День республики» 
№  120/20921от 19.10.2024 г., заказчиком кадастровых работ явля-
ется Байрамуков Далхат Магометович, вместо кадастрового номера: 
«09:08:0020106:417», считать верным: «09:08:0000000:1341», далее 
по тексту.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, е-mail: 
aminat.gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются када-
стровые работы по подготовке проектов межеваний з/у, выделяемых 
в счет земельных долей з/у с к. н.: 09:06:0000000:11405:10213, с ме-
стоположением: КЧР, р-н Зеленчукский, СПК Кардоник, поля № 81 
и № 26 (пашня), поля № 60 и № 61 (сенокос). Заказчик работ: Уру-
сов Асхат Али-Муратович (КЧР, ст-ца Кардоникская, ул. Кооператив- 
ная, 37, тел.: 8(929)907-22-22). 

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, 
Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обо-
снованные возражения относительно размера и местоположения 
границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по вышеуказанному адресу.

В этом году главный худож-
ник музыкального театра КБР 
Рузана Дацирхоева отмечает 
юбилей, к нему приурочена 
её персональная выставка. 

Сегодня посетителей театра и 
его коллектив радуют работы 
Рузаны Дацирхоевой разных 
лет в многообразии жанров и 
стилей. Холст, бумага и кожа — 
материалы, в которых экспери-
ментирует Рузана, и воплощён-
ные в материале идеи трогают 
самые глубинные струны души. 
Коллектив отзывается о Рузане 
как о художнике в большом 
смысле этого слова.

Заместитель директора рус-
ского драматического театра 
КБР Хаишат Ворокова отмеча-
ет, что театральный художник 
отличается от своих коллег в 
других творческих направлени-
ях, она напомнила слова Кон-
стантина Станиславского о ху-
дожнике сцены, что в равной 
степени относится и к тому, кто 
создаёт костюмы и декорации к 
спектаклям:

— Главное отличие искусства 
актёра состоит ещё в том, что 
всякий другой художник может 
творить тогда, когда им владеет 
вдохновение. Но художник сце-
ны должен сам владеть вдохно-
вением и уметь вызывать его 
тогда, когда оно значится на 
афише спектакля.

В этом, по словам Хаишат Во-
роковой, заключена тайна ис-
кусства театрального художни-
ка.

— Как важно уметь понять и 
прочувствовать идею автора и 
режиссёра, увидеть картинку 
спектакля целиком, суметь пе-
редать эпоху и её образы, а затем 
воплотить всё это на сцене, — 
сказала Хаишат Борисовна. — 

Рузана Дацирхоева — большой 
профессионал, в театральном 
искусстве она достаточно давно, 
плодотворно работала во всех 
республиканских театрах. Мы 
очень ценим её профессиональ-
ные и человеческие качества, 
она искренняя, душевная, тон-
кая натура, её работы поражают 
и восхищают своим разнообра-
зием и смелостью. К тому же она 
умная, обаятельная женщина, 
верный друг и заботливая мама. 
Наш коллектив желает ей боль-
шого вдохновения, чтобы её 
творческий огонь никогда не 

угасал, а сегодняшние и будущие 
поколения ценителей театраль-
ного искусства брали с неё при-
мер и напитывались красотой и 
позитивом.

В год своего юби-
лея, имея за плечами 
богатый профессио-
нальный опыт, Ру-
зана Дацирхоева де-
лится с нами некото-
рыми секретами, 
приоткрывая завесу творческо-
го процесса из святая святых 
каждого художника — своей ма-
стерской.

«Каждая авторская работа 
имеет свою историю, порой 
вмещающую не меньшую цен-
ность, чем рождённое в итоге 

произведение, — 
рассказывает Руза-
на. — В связи с этим 
и название сегод-
няшней экспозиции 
не случайно, ведь 
автор будущего 
произведения сна-

чала видит нечто необыкновен-
ное, вырывающееся за рамки 
повседневной логики, и затем 
стремится это мгновение запе-

чатлеть в материале, а иными 
словами — остановить. 

Зачастую у меня просто не бы-
вает времени не только выехать 
на пленэр, но и подготовиться к 
нему, хотя я участвовала в пле-
нэрах в Приэльбрусье, горах 
Абхазии, на Чёрном море. Бы-
вает такое стечение обстоя-
тельств, когда уникальный сю-
жет появляется перед глазами 
внезапно, без предупреждений 
и какого-то особого настроя с 
моей стороны — например, ког-
да едешь в машине по делам, 
спешишь, обдумываешь пред-

стоящие события. И тут твоим 
глазам предстаёт кусок необык-
новенного неба или как-то осо-
бенно освещённое дерево, и ты 
понимаешь, что даже остано-
вить машину сейчас нельзя. 

До сих пор в душе хранится 
память о грозовом небе с куска-
ми тёмных и бело-золотых об-
лаков, переплетённых в высо-
ком эфире, сквозь которые про-
рывалась небесная синева. Тог-
да, на доли секунды, я 
оглянулась и изо всех сил попы-
талась запомнить увиденное, а 
потом постаралась изобразить 
на холсте в виде больших птиц. 
Всю следующую ночь я проду-
мывала, как выразить моё вну-
треннее состояние, какие это 
должны быть цвета и формы. 
Наверное, это и есть импресси-
онизм — успеть поймать и вы-
разить улетающее мгновение. 
Именно эта работа сейчас изо-
бражена на афише к моей теку-
щей выставке. 

Я очень трепетно отношусь к 
природе и всему, что касается 
нашей земли: от масштабных 
космических панорам до берё-
зового листа под ногами. Имен-
но они вдохновляли меня в те-
чение долгого времени, каждую 
осень будоражили воображе-
ние, но в спешке я всё время 
пробегала мимо. Недавно со-
брала их мокрыми с земли и 
принесла в мастерскую, а сейчас 
пишу свою новую картину, где 
главными действующими лица-
ми являются опавшие берёзо-
вые листья. В этом мы схожи с 
японскими художниками, уме-
ющими любоваться травой, бе-
гущим муравьём, лежащим у 
дороги камнем, восхищаться 
самыми простыми вещами, из 
которых состоит наша жизнь. В 
этом и есть моя нежная страсть 
ко всему живому».
МАРИНА БИДЕНКО
Газета «Кабардино-Балкарская 
правда»

Искусство театрального художника
В Государственном музыкальном театре КБР открылась персональная выставка 
его главного художника Рузаны Дацирхоевой «Остановись, мгновение…»
Пресса Кавказа

Рузана Дацирхоева на фоне своих картин

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

КИ Койчевым Али Сагидовичем (квалиф. аттестат № 09-13-53, 
г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301а, к. 404, тел.: 8(8782)27-42-73, mail: 
zemlya_pravo@mail.ru) выполняются работы по подготовке проекта 
межевания в связи с уточнением описания местоположения гра-
ниц и (или) площади земельного участка с КН: 09:02:0060301:1127, 
по адресу: РФ, КЧР, р-н Прикубанский, СПК Знаменский, поле № 1, 
уч. № 5–6 с целью исправления ошибки в описании местоположения 
его границ. 

Заказчиком работ является Айбазов Исмаил Мурадинович (КЧР, 
г. Черкесск, ул. Новая, д. 7, кв. 4, к. 17, тел.: 8(928)657-90-60). 

С проектом межевания можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, 
ул. Октябрьская, 301а, к. 404. Возражения, дополнения, предложения 
по доработке проекта принимаются в течение 30 дней со дня опубли-
кования объявления.


